

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, viernes 23 de Septiembre de 1904.

N.º 6952

## EL QUINTO

No puedo dudarlo. *Ella* se aproxima; oigo el ruido de madera seca de sus casillas y el golpeteo de sus pies sin carne sobre los pelanos de la escalera. No la quieren dejar pasar los médicos: mis sobrinos le aguardan con secreta ansiedad... *Ella* está segura de entrar cuando lo juzgue oportuno. Pondrá los mondos huesecillos de sus dedos sobre mi corazón, y el péndulo se parará eternamente.

Viene como acreedora: sabe que la debo una vida... que al fin cobró, pero que yo me negaba a entregar. Y es que en mi conciencia estaba grabado el precepto santo que nos manda no extinguir la antorcha que Dios enciende. ¿Hace bien? ¿Hace mal? Voy a recordar aquel episodio, por sí a la luz de esta hora suprema lo descifro. Otros sienten remordimientos de haber matado. Yo no puedo reconciliarme conmigo mismo... porque no maté.

Fué mi mejor amigo de la juventud el marqués de Moncerrada. Juntos cursamos la facultad de Derecho; juntos corrimos las primeras aventuras. No teníamos dinero propio: todo era común, y ni el interés, ni la vanidad, ni la mujer, la terriole y destructora mujer, abrieron entre nosotros grieta alguna. De dos que se quieren, siempre hay uno que se impone: aquí fué Enrique, y yo me adapté a sus gustos, me adapté a su genio. Al pronto no me di cuenta del ascendiente que sobre mí ejerció: cuando lo advertí, experimenté cierta involuntaria morosidad. En mi interior surgió el afán inconsciente de reivindicar mi personalidad si se presentaba una ocasión decisiva.

En las cosas pequeñas no es á veces más ágil transigir que en las grandes. Yo, capaz de dar por Enrique Moncerrada hasta la piel, no acertaba á soportar con su afición á rodearse de animales, sobre todo caballos y perros. A instancias suyas aprendí á montar, y de mala gana sufrí las caricias de Medora, la perrilla predilecta, una faldera rizada, blanca como el ampo de la nieve, con hocico rosado y dos ojos lo mismo que cuentan de azabache. La verdad es que era un encanto, y nos hacía mil travesuras graciosas, semejantes á coquetearías de niña ó de mujer. Con Enrique partía el lecho, el suave calor del edredón y de las mantas.

Un día... Esto sí que lo tengo presente, hasta en sus circunstancias más mínimas.—Volvía yo de adquirir unos dominos para el baile del Real por encargo de Enrique; eran las cinco de la tarde, y le encontré cerca de la ventana, anicándose un parche de tafetán inglés sobre la mano derecha. «¿Párate?» exclamó—que Medorita me ha clavado los dientes... no sé

hasta dónde. Así son todas las hembras! Tan pronto halagos, como mordiscos! La ví triste; me empuñé en distraerla y que jugase... y ahí tienes el premio; y diciéndolo, ríe.—Por mis venas corrió hondo escalofrío. Adiviné con tremenda lucidez, en un relámpago; una luz lívida, horrible, me cegó, y viéndome vacilar, Enrique me miró asombrado.

—¿Qué te pasa? No contesté. En un rincón, sobre el cojín de seda, se enroscaba Medorita, abatida, inerte. Mis ojos se fijaron con tal extravío en el animal, que Enrique, á su vez, comprendió. Nunca he visto semejante expresión de terror en un rostro humano. Su palidez fué de muerto, de muerto ya descompresto en la tumba.—No cruzamos palabra. Saqué del bolsillo mi cortapuntas; arranqué el tafetán inglés que cubría las heridas; las dilaté; calenté la hoja en la chimenea, hasta enrojecerla, y practiqué el cauterio—brutalmente, como supe, como pude. Enrique rechinaba los dientes, pero no gemía. Al fin murmuró con acento desesperado:

—Si está rabiosa... tiempo perdido. ¡Es muy tarde! Mordió muy hondo! Hímos del gabinete, cerramos con llave, para asegurar á Medorita—y esperamos al veterinario, avisado urgentemente. Buscando un pretexto, yo le aguardé en el portal, y le rogué que sólo á mí dijese la verdad entera. Convénimos en que si la uerra estaba en efecto rabiosa, é firmaría que no, pero por precaución daría orden de matarla.—Así se hizo. El veterinario examinó á Medorita, salió chapeándose torpemente afirmando que no padecía sino los primeros síntomas de un mal cutáneo muy repugnante, que á eso se debía su tristeza y su furor, y que convenía evitarla sufrimientos con un tiro. «Y no tenga usted pizca de aprensión, señor marqués...» Cogió el revólver de Enrique, y á boca de jarro disparó dos veces. Medorita dió un salto y cayó, tiesa y erizada, con la cabeza deshecha y el espinazo partido... A volarme, impresionado como si acabase de cometer un crimen, sentí que Enrique se abalanzaba á mi casillo. Fué un momento atroz... Creí que me mordía: y era que con acento sobrenatural murmuraba á mi oído:

—Es inútil tratar de engañarme... ¿Entiendes? Inútil. ¡Vas á prometerme por tu honor, por tu madre... que al declarármeme la rabia, me matarás á mí lo mismo que á Medorita! Y, subyugado, prometí por mi honor. Enrique pareció tranquilizarse un poco.—Inmediatamente nos dedicamos á consultar á las eminencias. Entonces no se conocían los atrevidos métodos modernos para combatir la rabia, pero el misterio del xirano ma era el mismo que es hoy. ¡Inmensa extensión de nuestra ignorancia!—Nada podemos ad-

mar, nada pronosticar—declararon los hombres de ciencia.—«La rabia puede presentarse y puede no presentarse. Si se presenta, no conocemos remedio seguro... Cruzarse de brazos... Calma y no preocupar el espíritu, que es peor.»

¡No preocupar el espíritu! Enrique al oír este consejo, soltó una risa demoníaca, una risa que blasfemaba.

—¿Qué período aquel el de los brazos cruzados! Mi amigo no me hablaba sino del fatídico plazo, de la hora espantosa... «¡Me matarás!» repetía con imperio.—En vano trataba yo de distraerle, de llevar su pensamiento á otros caminos. La idea fija derivaba hacia la locura. Sin embargo corrían días, meses, trimestres; corría medio año, un año... y nada indicaba la aparición del mal. El tiempo hizo su oficio de lima: Enrique renació á la esperanza: empezó á interesarse algo de la vida exterior, á salir, á vergente, á olvidar... ¡soberana medicina de todos los males de la tierra! Creyose inducido, y entonces su juventud le rebosó por los poros, en vibrantes explosiones de alegría y de placer. Siempre había sido aficionado á la caza, y cuando me propuso una cacería, encontré en ella pretexto para disfrutar del campo, y acepté. Nos trasladamos al pueblecillo de Turnes, donde Enrique poseía una casa solitaria.

Aún me parece respirar el hálito de fuego de aquella siesta de Agosto... Habíamos resuelto bañarnos en el río, y nos desayudamos en un paraje solitario, bajo unos frondosos alisos. Enrique se quejaba desde hacía días, de vago malestar, de tener la garganta apretada, las fauces secas: era sin duda el bochorno canicular... Vi sus blancas piernas musculosas sumergirse en el agua transparente, y de pronto escuché un grito, un alarido más bien, algo estremecedor. Y le ví correr como un insensato hacia mí, agarrarse á mí, clavarme las uñas en la desnuda carne. Sus ojos salían de las orbitas.

—¡Ahí!—balbuceaba.—¡Atí! Medorita! ¡Ahí! ¡Está quieta, en el fondo del río! ¡La he visto en el espejo del agua!

Y cayó, revolcándose. Su boca espumaba; sus brazos se retorcián: pegaba prodigiosos saltos, como si no le pesase el cuerpo. Aparecía más aterrador en su desnudez de demente. Al fin se calmó un poco. Enjugó su sudor frío, le hice vestirse, me vestí, y cuando, sosteniéndome, volvíamos á casa, me suplicó, juntando las manos con angustiosa vehemencia:

—¡Acuérdate de lo que me has prometido!

—¡Infeliz! No me atreví á cumplir. Le dejé agonizar ocho días, entre torturas, en manos de curanderos, de médicos rurales, que le recetaban ruda cocida, con sal y vino blanco, y que por último le sangraron, por-

que no se le podía sujetar. No quise acceder á quebrantar el quinto mandamiento... Y por no infringirlo, por resistir al imperio que en mí ejercía Enrique, di lugar á que él, en un acceso más violento que ninguno, comunicase el horrible mal á la hija de la mayordoma que, piadosa, le quería asistir. Enrique sucumbió entre dolores y frenesíes, y en los últimos momentos me gritó:

—¡Cobarde! Yo no; no sé que hicieron de su cuerpo; no le ví enterrar; no pregunté por la infeliz mordida, en quien la cadena de desesperación solidó otro anillo... A pesar de haber cumplido mi deber, no tuve una hora de alegría; viví huracán, solo, deseoso de morir también. Y ahora que *ella* se aproxima, desearía cerrarle el paso, pero avanza inflexible, y va á apoyar sobre mi agitado corazón los mondos huesecillos de sus dedos, parando el péndulo eternamente.

EMILIA PARDO BAZÁN.

## El Congreso Internacional de Librepensadores EN ROMA

### POB LA PAZ Y LA FRATERNIDAD

Londres 20.—El corresponsal de la Agencia Reuters en Roma, da cuenta por telégrafo de la inauguración del Congreso Internacional de Librepensadores en el aula magna del Colegio Romano, decorado con ramaje y banderas.

La sesión inaugural ha sido brillantísima.

La concurrencia llenaba las tribunas y los militares de delegados llenaban el recinto.

Presidió el ilustre catedrático y antropólogo Sergi, presidente de la Comisión organizadora del Congreso.

El primer acto del Congreso ha sido el de resolver que conste la protesta de los librepensadores contra las hecatombes de Manchuria, co no protestan en absoluto contra la guerra.

El presidente, en su discurso ha proclamado la alianza y fraternidad de todos los pueblos, consagración de la tolerancia y la paz, en oposición á las precarias alianzas de los Estados agotados por la pesadumbre de los armamentos.

### LA CIUDAD

Esta mañana se ha inaugurado en Roma el Congreso internacional de librepensadores.

La alarma en los días pasados con motivo de las huelgas ha cesado, apareciendo tranquilidad en la ciudad.

Las calles están adornadas en celebración del «XX de Septiembre», mayormente celebrado este año por la apertura del Congreso.

Numerosas caravanas de Congresistas extranjeros, retrasadas por la irregularidad del servicio ferroviario invadieron esta mañana Roma, con las delegaciones de las regiones italianas

LOS DISCURSOS

En el aula atestada del Colegio Romano, se constituyó la mesa provisional del Congreso que representaba la Federación Internacional de Libre-pensadores.

El ilustre profesor G. Sergi, de Roma, pronunció el discurso de inauguración, siendo aclamado.

En magníficos períodos, ensalzó la libertad y la tolerancia.

Las aclamaciones se renovaron enardecedoras al levantarse Ernesto Haeckel. El glorioso anciano, continuador de la obra darwiniana, hizo elocuente demostración de la eficacia del libre examen base fundamental de la ciencia y de la civilización.

A continuación se ha leído una hermosa carta de Marcelino Barthelet, imposibilitado—contra su firme decisión—de asistir al Congreso por el deplorable estado de su salud.

El nombre del maestro de la química contemporánea ha sido ovacionado.

ELECCION PRESIDENCIAL

Se ha procedido inmediatamente a la constitución de la mesa definitiva del Congreso.

Han sido elegidos presidentes honorarios:

- Por Alemania, Ernesto Haeckel.
- Por Francia, Marcelino Barthelet.
- Por Inglaterra, Enrique Maudsley.
- Por España, Nicolás Salmerón.
- Por Rusia, Juan Novicow.
- Por Noruega, Bjoenstjerne Bjornson.
- Por Italia, César Lombroso.

Todo este primer período de constitución del Congreso ha dado ocasión a demostraciones de entusiasmo inagotable.

Una banda de música ha entonado la Marsellesa y el himno de Garibaldi.

LOS PRIMEROS DEBATES

El Congreso ha iniciado sin tardanza las discusiones con el tema «La Religión ante la ciencia».

LA BRECHA DE PUERTA PIA

Terminada la sesión los congresistas han salido en manifestación formando una nutridísima columna que se ha dirigido a la brecha de Puerta Pia.

Los manifestantes depositaron coronas al pie de la lápida que conmemora la caída del poder temporal de los Papas.

LA EXPEDICION

DE BARCELONA

Civitavecchia 20, 18'30.—Acaba de llegar la expedición del vapor «Mallorca», sin novedad.

La travesía ha durado 58 horas a causa del fuerte temporal que tuvimos en el golfo de León.

Dentro de medio hora iremos a Roma.—Miquel.

Telegramas

Madrid 21

El anarquismo en Madrid

DETENCIONES NUEVAS

Han sido detenidos, de orden del juez, Julio Camba, redactor de «El Rebelde»; Federico Urales, director de «Tierra y Libertad», y Salvador Torres, redactor del mismo periódico.

Además, han quedado también a disposición del Juzgado la esposa, la madre y la hermana de Antonio Apolo.

Todas las detenciones han sido hechas en virtud de las revelaciones de Antonio Apolo al ampliar su declaración ante el juez la última madrugada.

EL ULTIMO NOMBRE

Las indagaciones hechas últimamente dan por resultado el hecho de que el detenido en casa de Apolo tampoco se llama Cesáreo Flores.

Su nombre es cefarino Gil Santacruz, natural de Barcelona, donde ha residido largo tiempo.

Es de oficio albañil, y sus antecedentes son pésimos.

Se le han seguido seis causas, por hurto unas y lesiones otras.

Ha sufrido condena en las cárceles de Zaragoza y Bilbao.

MANIFESTACIONES

Al preguntarle el juez por los antecedentes de su familia, y especialmente de sus padres, contestó:

«—Mi los conozco ni quiero conocerlos. Vine al mundo por capricho de la naturaleza, y no me preocupo de los que me dieron el ser, con lo cual les correspondo, porque ellos tampoco se han ocupado de mí para nada.»

CAREO CON APOLO

El juez dispuso que se celebrara un careo entre Cefarino Gil y Antonio Apolo.

Este dirigióle cargos gravísimos.

Afirmó que entre varios anarquistas habían convenido consumar un atentado contra una evada persona, designando a Gil para cumplir el acuerdo.

Después de estas acusaciones el juez preguntó a Cefarino Gil si era cierto lo dicho por Antonio Apolo, contestando afirmativamente.

Con gran serenidad, dijo aquel que se hallaba dispuesto a realizar el atentado aun cuando tuviese que perder la vida.

Como intentase hacer la apología del anarquismo, el juez le ordenó callar.

Apolo insistió en sus acusaciones contra Cefarino Gil, llegando éste a arrojarle a arrojarle sobre él con intención de agredirle.

Gracias a la intervención del Juzgado no se abofetaron.

NUEVOS COMPLICADOS

Seguidamente Cefarino Gil acusó a algunos anarquistas de Barcelona.

Se detendrá a una muy peligrosa de esa capital, comprometido, según Gil, en el atentado que este se proponía realizar.

LA CARTA MISTERIOSA

Asegúrase que Antonio Apolo ha declarado que la venida de Gil no era un secreto para nadie, pues que en Madrid eran bastantes las personas que estaban enteradas.

En la carta que dirigió a Apolo decía:

«Voy a hacer lo que sabes. Si tienes miedo a que te coga la policía, no vengas a la estación a esperarme. Yo iré a la redacción y allí te encontraré.»

A pesar de esta indicación, Apolo bajó, como se sabe, a la estación a esperar a Cefarino Gil.

LA DETENCION DE URALES

Al presentarse la policía en el domicilio de Urales, director de «Tierra y Libertad», para detenerlo, negose a abrir la puerta de su habitación, por no ir los agentes del correspondiente auto judicial.

Después volvieron provistos de dicho documento, y se entregó sin oponer resistencia alguna.

Urales se halla incomunicado en un calabozo.

Créase que después que sea careado con Apolo y Gil será puesto en libertad.

MAHON

Segue a la orden del día la cuestión de los cones y con tal motivo se suscitan sendas discusiones. Lo cierto es que el bando del Alcalde accidental ha producido su efecto y que nuestras calles antes parecidas a las de Constantinopla, van limpiándose de perros que es una alegría.

Si pecó o no de extremada la disposición de tener que llevar todo perro con bozal y atado con cadena, es cosa fácil de contestar: Todos los señores son de que en este distrito municipal han aparecido casos de hidrofobia y yendo el perro suelto y con bozal, se evitaba el peligro de que morciera, pero no el de ser mordido por cualquier perro hidrófobo causándole una herida de señales casi imperceptibles que no podría su dueño apreciar y que sin embargo podría ser de funestas consecuencias; en cambio llevándole sujeto de una cadena además de que el conductor puede defenderlo ha de percibirse forzosamente de toda agresión que se presente.

Por esta y otras razones nos parece bien todo cuanto se disponga para precaernos contra las complicaciones que en asunto tan grave puedan ocurrir.

El alcalde de Villavieja ha ido aun mas allá sin que le falten aplausos: ha prohibido en absoluto la circulación de canes por las calles de aquel pueblo. Vale mas prever que curar.

Parece que los patronos panaderos cediendo a instancias de sus respectivos obreros acordaron en sesión de ayer no elaborar pan de ninguna clase en la noche del sábado siempre que se ajusten a igual medida todos los panaderos, estén o no asociados. Con tal motivo puede darse el caso de que el domingo se deje sentir la falta de este artículo si es que esta noche no se elabora en cantidad suficiente para cubrirlo.

Es sensible que los obreros de todos ramos dedicados a surtir al público de aquellos artículos de primera necesidad no se hagan cargo de lo que su misión representa. Si todos a una se propusieran según las huellas de sus compañeros panaderos equivaldría a condenarnos a un semi-ayuno dominical y esto está reñido con todo principio progresista. Creemos imposible el que no exista una fórmula que veng a satisfacer las exigencias de unos y de otros, por ejemplo: entre los obreros panaderos ¿no podrían establecerse turnos que les permitiera holgar parte de los domingos? Creemos que sí y que ello fuera fácil de conseguir inspirándose en la buena voluntad de todos.

Varios son los obreros dedicados a ciertas industrias que se encuentran en peores condiciones que los panaderos, va que en absoluto es imposible el que se ajuste a su albedrío el derecho a disfrutar de estas veinte y cuatro horas de descanso, pero cada cual es dueño de escoger el oficio que le plazca y el panadero sabe de antemano que se consume pan todos los días.

Al amanecer de hoy ha llegado procedente de Palma el vapor correo «Menorquina» conduciendo la correspondencia, veinte y ocho pasajeros y carga general.

Entre el pasaje llegado figuraba el oficial de Administración militar señor Terrés y el catedrático auxiliar de la Facultad de Ciencias de este Instituto, D. Jaime Alorda.

Sean bienvenidos.

Numeroso ha sido el pasaje que esta tarde ha salido para Barcelona a presenciar las fiestas de la Merced.

La rebaja de precios en los vapores durará hasta el día 4 de octubre, y como las fiestas duran hasta el día 2, es probable que aun sean muchas las personas que aprovechen las próximas expediciones.

Esta noche a las nueve se reunirá en las Casas Consistoriales la Junta local de Sanidad.

Ha sido nombrado Juez municipal del vecino pueblo de S. Luis, don Francisco Taurí Carreras.

Con el correo de hoy ha sido remitido a un laboratorio de Barcelona, parte de la médula de los cerdos mandados matar por creerlos hidrófobos.

Si el análisis comprueba que efectivamente lo estaban, el Ayuntamiento enviará a Barcelona para ponerse en cura, el niño que fué mordido por uno de los cerdos.

Ayer empezó en Palma la matanza de cerdos.

DIA DE GALA

Con motivo de celebrarse los días de S. A. R. la princesa de Asturias Doña María de las Mercedes, las tropas de esta guarnición vestirán de gala, ondeará el pabellón nacional en los edificios públicos y militares y se harán las salvas de ordenanza en la Fortaleza de Isabel II.

Hállase en Sóller el real consejero de Sanidad de Berin doctor Chames Daenkler, que viaja por las costas mediterráneas con el exclusivo objeto de hacer estudios higiénicos.

El Gobierno de Madrid ha dirigido telegramas a varios Gobernadores de provincia participándoles la llegada del sabio doctor, con el fin de que sean otorgadas al viajero todas las facilidades posibles.

Es probable visite Menorca.

El pailebot de esta matrícula «Anita» que el lunes había salido de Palma, tuvo que derribar al mismo puerto, a causa del fuerte temporal que había.

Se nos suplica la inserción del siguiente suelto:

Parece que La Liga Marítima de Mahón ha tropezado con algunas dificultades para la adopción de un Reglamento especial para la regata «La Copa del Rey» y esto se supone es el motivo que impide fijar día y hora para efectuar las regatas que según costumbre se verificaban todos los años el día de Nuestra Señora de Gracia.

Transferirlas para el próximo año a nuestro corto entender, tendría graves inconvenientes, no obstante de-

is tiempo suficiente a los aficionados para arreglar sus embarcaciones de recreo que no están en condiciones de poder tomar parte en la referida regata de «La Copa del Rey» por carecer de la condición indispensable para tener el título de yate, según previene el Reglamento de «Union des yachts français, société d'encouragement pour la navigation de Plaisance», y otros cuya traducción es como sigue:

CLASIFICACION DE YATES

Artículo 1.º.—Definición del yate de vela.—Es considerado como yate, toda embarcación de vela con puente ó medio puente dedicada exclusivamente y de una manera permanente a la navegación de recreo.

Toda embarcación de vela que se quiera dedicar a la navegación de recreo, después de haber sido destinada a otro uso ó servicio no podrá tomar parte en las regatas hasta después de haberse transcurrido un año por lo menos de haber cesado en la navegación en la cual había sido empleada anteriormente.

Si bien consideramos que la Liga Marítima de Mahón no necesita de ningún Mentor, puesto que según parece cuenta en su seno individualidades de mucho saber, nos permitimos observarle tome sus precauciones, tanto para evitar que se presenten a disputar la honorífica Copa embarcaciones (verdaderos botes) como otras con mil puentes (estas no las conocemos) ni botes palanqueros, etcétera etc., a fin de que semejante acto no se parezca a una exposición de viejos y variados trajes carnavalescos.

LA PREVISION DEL TIEMPO

He aquí los pronósticos que hace Ecoelástico para la actual decena del presente mes:

Días 20 al 23, temporal en el Cantábrico. Sol fuerte y SO., en Andalucía la Mancha, Castilla, y Galicia Humedad en el ambiente, lluvias al N., Galicia, Aragón, Castilla y Extremadura y algo de frío.

Días 24 al 26, borrasca en el Atlántico y reflexión en el Cantábrico. En Levante, Andalucía, Galicia y centro de la Península, SO., duro, humedad en el ambiente, algo de calor y lluvias en Extremadura y Andalucía.

Días 27 al 30 viento frío del NO. y rocíos. Luego SO., flojo y niebla en la cuenca de los ríos. Cielo anubarrado en Andalucía. Llovizna en Galicia N., centro de España Extremadura y Barcelona para terminar con tiempo revuelto, de carácter borrascoso y con galerna en el Cantábrico y mar agitada en el Océano.

Se puede dar por terminada la huelga de sombrereros, que hace quince días estalló en Palma.

El señor Martínez de Campos ha podido llegar a hacer entenderse a ambas partes y mañana se reanudarán el trabajo sin menoscabo de una y otra parte, pues los obreros aceptan las proposiciones de los patronos y por ellas mejoran su tipo de trabajo en un 20 por 100 más.

Celebramos la avenencia.

En breve se proveerán por oposición 60 plazas de auxiliares administrativos de la Compañía arrendataria de Tabacos.

GANADO ENFERMO

El carbunco continúa causando bajas en el ganado de Binisatriá (Alcudia) La enfermedad, aunque va disminuyendo su propagación motivado por las medidas de aislamiento que se han tomado, no obstante continúan registrándose bajas.

De las noticias que hemos recibido resulta que durante los últimos doce días se han registrado diez cabezas de ganado lanar. En el ganado vacuno no hubo ninguna baja; pero continúa atacado.

Todavía no se ha recibido el suero anti carbunco que se ha pedido a un laboratorio parisién.

EL NUELOS

Los habrá todos los domingos y días festivos en la acreditada bolera de D. Bernardo Pons, situada en la calle de la Iglesia del vecino pueblo de Vila-Carlos.

PENSION

Se ha concedido una de 1.200 pesetas anuales que le será abonada por la Delegación de Hacienda de Baleares a contar de 25 de Noviembre próximo a D.ª Jerónima M.ª Sapiña Femenías, huérfana del comandante don José Sapiña Ruano.

El señor Gobernador convoca a la Diputación provincial para el día primero de Octubre próximo, al objeto de inaugurar las sesiones que han de celebrarse durante el segundo período trimestral.

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que los recaudadores y cobradores nombrados para la recaudación de la renta del alcohol, presten una fianza cuyo importe sea igual al del sueldo anual que cada uno tenga asignado.

Alrededor del mundo

El número del jueves 22 de Septiembre trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Sombras tunequinas (segundo artículo: Sombras de moras).—En busca de los tesoros de Eldorado (Una fortuna de 6.000.000.000 de duros).—El autobús (Otro espectáculo emocionante).—Patatas enfermas (Cómo se presenta la enfermedad; como se cura).—Pájaros sabios.—El cuerno, origen de la corona.—Ciudades para obreros (Casas cómodas y baratas).—Zoología postal (Los animales en los sellos de correos).

La vuelta al mundo en canoa (Un viaje arriesgado).—El ser y la longevidad.—El hotel más lujoso del mundo.—La masonería entre canibales.—Lo que será de la raza blanca, según un negro, y las acostumbradas secciones de Avenador Universal, Preguntas y Respuestas, Recetas y Recosos, etc.

Publica, además, este número, otro pliego encadernado de la novela de Max Pemberton «El Pirata de Hierro» (Relato de cosas extrañas sucedidas en el mar).

20 céntimos número.—250 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

Prepara para las próximas oposiciones de ingreso en el cuerpo de correos, el oficial del mismo

D. Andrés Martí Mir

Informes S Roque, n.º 7, Administración de Correos.

Ayuntamiento de Mahón

INSTRUCCION PUBLICA

Resultando vacantes nueve de las diez plazas de gracia ó libres de derechos de matrícula para cursar en el Instituto de segunda enseñanza de esta Ciudad que este Ayuntamiento destina anualmente para alumnos pobres, se ha acordado su provisión con arreglo a las reglas fijadas en sesión de 14 de Septiembre de 1899.

Lo que se publica para que los aspirantes a dichas plazas puedan presentar sus solicitudes en la Secretaría de esta Corporación hasta el día veintiseis del actual, inclusive, en la inteligencia que dicha Corporación sufragará los gastos de los libros necesario para el curso siguiente y demás a aquellos alumnos que cursen con mas aprovechamiento los estudios de la 2.ª enseñanza.

Mahón 21 Septiembre de 1904.—El Alcalde P. A.—Pedro Pons Sitges.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 22, 5:10.

Marsella.—Continúa sin solucionar la huelga de inscriptos marítimos.

Solo trabajan unos trescientos obreros.

Madrid 22, 6:20.

Comunican de Washington que el gobierno norteamericano ha pagado a los frailes de Filipinas la compra de los terrenos que se les hizo después de concluida la soberanía de España en aquellas islas.

La cantidad satisfecha asciende a muchos millones.

Madrid 22, 7:00.

Comunican de Ravena (Italia) que ha ocurrido un terrible choque de trenes, resultando varios muertos y muchos heridos.

Madrid 22, 8:10.

Roma.—La sesión celebrada ayer por el Congreso Libre pensador fué presidida por el señor Lozano, Director de «Las Dominicales», y habló la elocuente propagandista D.ª Belén Sarraga.

Trató de las condiciones en que se halla la mujer española y preconizó el próximo triunfo de la República.

Madrid 22, 8:15.

Marsella.—Después de largas discusiones se ha acordado que mañana reanuden sus trabajos los carreteros y descargadores del puerto.

Madrid 22, 10:20.

París.—El periódico «Le Temps» desmiente categóricamente que la legación francesa en Tánger funde y subvencione comités anti-españoles.

Madrid 22, 11:25.

Berlín.—Las tropas del generalísimo Oyama se han apoderado de gran cantidad de víveres y material de guerra de los rusos.

Madrid 22, 7:00.

Marsella.—Los contratistas de la descarga del carbón aceptan el arbitraje presentado, con la condición de que los obreros tienen que aceptarlo.

Estos no se conforman y presentan unas bases que los contratistas juzgan inadmisibles.

Madrid 23, 8:10.

Marsella.—Los mozos de restaurantes tuvieron anoche una reunión con el objeto de federarse.

Al salir chocaron con la policía, la cual cargó sobre los revoltosos causando algunos contusos, y deteniendo además a varios.

Madrid 23, 9:15.

París.—Un telegrama que se acaba de recibir de Viena dice que el pretendiente a la corona de España, don Carlos de Borbón ha sido objeto de una tentativa de asesinato.

El agresor que es desconocido, le disparó un tiro de revólver, no causándole daño alguno.

Créese que el móvil obedece a una venganza personal.

Madrid 23, 10:25.

Dase por segura la unión de los señores Villaverde y Moret.

La noticia ha causado buena impresión en los centros políticos.

Madrid 23, 11:35.

San Petersburgo.—Telegráman de Wladivostck que el acorazado ruso «Bogat» que hace unos meses sufrió graves averías, ha salido de los arsenales completamente reparado.

Cotización Oficial

Madrid 22 Septiembre a las 16.

Table with 2 columns: Interest rate and Value. Includes 4% interior, Exterior, Amortizable 4 p%, Id. 5 por 100, Carpetas, Banco España, Tabacalera, Paris a la vista, Londres id.

Banco de Mahón

Cotizaciones locales

Table with 3 columns: Din., Pap., and Value. Includes Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Sog. Gral. Alumbrado, Marítima, Anglo-Española.

Mahón 23 de Septiembre de 1904.

EN VENTA

Se vende una casa situada en la Calle de Santa Eulalia n.º 47 de esta Ciudad en muy buenas condiciones. Informarán Plane 80.

Joven de 18 años

para escribiente en casa de comercio, ganando, se ofrece.

Informarán en esta imprenta.

# Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES NATURALES  
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas

**MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900**

DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen  
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionamientos del Hígado, del Bazo y de los Riñones, Ictericas, Diarreas biliosas, Catarros de la V. giga y de la Matriz.

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores a todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

## SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SODICAS LITINICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES ó INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas. No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jov y Blanco, Pla de las Beatas, 4.—BARCELONA.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU



# SALON MODELO

Barbería y Peluquería

— DE —

# M. MALDONADO

En dicho establecimiento, encontrará el público que se digne honrarlo con su asistencia un esmerado servicio usando de todas las reglas higiénicas necesarias a la garantía de la salubridad.

Para dicho fin, se ha adquirido una estufa anti séptica con el uso de la Formalina para la desinfección de todos los utensilios de Barbería puestos al servicio de cada persona.

Se conleccionan toda clase de postizos.

Arravaleta, 10-Mahón

## Don Francisco Buisen y

Barle a, Juez de primera instancia del partido de Mahón.

En virtud del presente edicto que se exhibe en méritos de lo acordado en providencia de esta fecha dictada a solicitud del procurador D. José Juan Perez Bocca en representación de doña Francisca Pons y Pons en los autos juicio ejecutivo contra los hermanos D. Juan y D. Pedro Pons y Pons, se saca a pública subasta por término de veinte días a finca embargada en los referidos autos y que se describirá quedando señalado para que tenga lugar el remate el día diez y nueve de octubre próximo venidero a las once en la sala de audiencia de este Juzgado con arreglo a las condiciones que se expresarán.

Una casa situada en esta Ciudad calle de la Iglesia número veinte antes veinte y dos que linda a derecha con otra de los herederos de D. Berit Pons y Fabruges a la izquierda con la de don Antonio Olives y a la derecha con otra de D. Juan Sancho justipreciada en la cantidad de tres mil quinientas pesetas.

### Condiciones de la subasta

- 1.º Deberán los licitadores consignar previamente en la mesa del Juzgado ó en el establecimiento público destinado a efecto una suma por lo menos al diez por ciento efectivo del valor de la finca que sirve de tipo para la subasta. Se devolverán dichas consignaciones a sus respectivos dueños, acto concluido de remate excepto la que corresponda al mejor postor la cual se reservará en depósito como garantía del cumplimiento de su obligación y en su caso como parte del precio de la venta.
- 2.º No se admitirán posturas que no cubran las dos terceras partes del avalúo a las cuales podrán hacerse a calidad de ceder el remate a un tercero.
- 3.º El ejecutante podrá tomar parte en la subasta y mejorar sus posturas que se hicieren sin necesidad de consignar depósito prevenido en la condición primera.
- 4.º Los títulos de propiedad de la descrita finca es a fin de manifestar en la Escribanía del actuario previniendo se a los licitadores que deberán conformarse con ellos y no tendrán derecho a exigir ningunos otros. Después del remate no se admitirá a rematante ninguna reclamación por insuficiencia ó defecto de los títulos.

Dado en Mahón a diez y nueve de Septiembre de mil novecientos cuatro. —Francisco Buisen y Barle a—Ante mí—Lcdo.—Juan Tremol, Escribano.

## LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONEA DE VAPORES

Con motivo de las próximas fiestas de Nuestra Señora de la Merced, que deben celebrarse en Barcelona desde el día 24 del actual hasta el 2 de Octubre próximo, esta Empresa ha acordado expedir pasajes de ida y vuelta a mitad de precio en las expediciones de nuestros vapores de los días 23, 25 y 30 del corriente para Barcelona, pudiendo regresar indistintamente en los días 25 y 27 del mismo y 2 y 4 de Octubre próximo.

Los Sres. pasajeros que tengan pasaje de ida y vuelta deberán reservar el talón de la derecha de la papeleta que se les entregue al despacharse en

Mahón, al cual presentarán en el despacho de D. Francisco Novelle Paseo de Isabel II, 6, antes de las doce del día de salida para Mahón, con objeto de que figuren sus nombres en las relaciones de pasajeros y se les señale número de camarote, si a él tienen derecho.

### Precio de los pasajes de ida y vuelta

- 1.º cámara . . . . . Ptas. 26'00
- 2.º idem . . . . . 27'00
- Sobre cubierta . . . . . 10'00

Además satisfarán los Sres. pasajeros al tomar pasaje el impuesto de transporte correspondiente a la vuelta que es como sigue:

- Ptas. 1'00 en 1.º cámara.
- 0'50 en 2.º id.
- 0'25 en cubierta.

Mahón 19 Septiembre 1904.—El Director Naviero, Juan E. Taltavu I.

## EN VENTA

Lo están las fincas siguientes:

- 1.º Dos norias con tierras de labor y una casa marcada con el número 127 de la calle Cos de Gracia de esta ciudad.
- 2.º Otra casa también en la calle Cos de Gracia de esta ciudad marcada con el número 56.
- 3.º Otra casa en la propia calle marcada con el número 125.
- 4.º Otra casa en dicha calle, marcada con el número 142.
- 5.º Un solar sin numerar en la calle referida.
- 6.º Otro solar en la calle expresada, también sin numerar.
- 7.º Otra casa situada en esta ciudad Plaza del Retiro números 23 y 23.
- 8.º Otra casa en dicha Plaza del Retiro señalada con el número 24.
- 9.º Una viña en la carretera de San Luis.

Informará el abogado D. Juan Orfila y Pons, Plaza de la Constitución, número 14.



### Aviso a los Sres. cargadores

El Pailebot Unión se halla en Barcelona a la carga para esta. El Pailebot Concepción, se halla en Valencia a la carga para este; de cuyo puerto saldrá a últimos del corriente. h-24.

# Abrigos impermeables

Con goma marca «Neptuno», con hombreras.

Sin goma marca «Christian» todos a la medida.

Pueden escogerse más de cien clases.

Prezios limitados

Para informes y encargos, Representante en Menorca

D. Juan T. Vidal

Doctor Orfila, 10 —MAHON

# Antigüedades

El representante de la casa M. G. de Eiris de Madrid compra toda clase de objetos antiguos consistentes en muebles de todas clases, abanicos, joyas, telas, relojes de sobremesa y de caja, grabados, cuadros, retablos retratos, tallas, figuras de porcelana, jarrones y floreros de id., evillas de pedrería falsa y fina, etc.

Se recibirán los avisos calle Nueva n.º 25. También pasará dicho señor a los predios donde se tenga algún objeto de este ramo.

# ALMACEN DE MUEBLES de

# SINTAS

## BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay

NOVEDAD